



ENFOPRENSA

AGENCIA CENTROAMERICANA DE NOTICIAS

Año 6/ no. 289

Del 27 de septiembre al 3 de octubre de 1988

POLITICA

Crearé el ejército fundación para la estabilidad nacional
Se reunió el alto mando con comandantes de zonas en guerra
Nuevos generales en el ejército
Reunión cumbre centroamericana después de las elecciones en EU
Proseguirá pacto social sin empresarios
Aún sin fecha el diálogo nacional
Se ahonda división en la Democracia Cristiana Guatemalteca
Diputados belgas apoyan convocatoria a diálogo nacional

ECONOMIA

Exporta Guatemala químicos tóxicos

INSURGENCIA

Cae oficial en combate con la insurgencia

MOVIMIENTO POPULAR

Rechaza la UASP el proyecto de presupuesto nacional
Denuncia amenazas el Padre Girón

SITUACION SOCIAL

Déficit habitacional de 725 mil viviendas

DERECHOS HUMANOS

Denuncian cadena de desapariciones forzosas

REFUGIADOS

Refugiados exigen participar en diálogo nacional

IGLESIA

Rechaza la iglesia mediar en el pacto social



4° P. 12315

POLITICA

CREARA EL EJERCITO FUNDACION PARA LA ESTABILIDAD NACIONAL

El Ministerio de la Defensa anunció el 28 de septiembre la creación de una fundación para el desarrollo institucional de Guatemala, que bajo el nombre de Centro de Estudios Estratégicos para la Estabilidad Nacional convocará a los distintos sectores sociales del país en el análisis de temas relacionados con la Seguridad Nacional.

En los cursos podrán participar todos los sectores sociales guatemaltecos, por lo que no es imprescindible que posean grado alguno de escolaridad, señaló el coronel Jorge Isaacs, director del Departamento de Información y Divulgación del ejército.

Según el vocero militar, la creación de la citada fundación persigue que "las partes lleguen a conocerse mutuamente y se eviten fricciones entre ellas".

SE REUNIO EL ALTO MANDO CON COMANDANTES DE ZONAS EN GUERRA

El Alto Mando del ejército, encabezado por el ministro de la Defensa, general Héctor Gramajo, se reunió los días 26 y 27 de septiembre con los comandantes de las Zonas Militares de los departamentos del occidente, noroccidente y suroccidente-principales zonas de guerra del país- para analizar las tácticas defensivas y ofensivas a seguir en el combate contra las fuerzas de la Unidad Revolucionaria Nacional Guatemalteca -URNG-.

La reunión, una de las más importantes en los últimos meses, tuvo lugar en las instalaciones de la Zona Militar de la occidental ciudad de Quezaltenango, en la que aviones y helicópteros de la Fuerza Aérea Guatemalteca (FAG) y soldados implantaron un estricto control de seguridad. En la reunión estuvieron los jefes de las Zonas Militares de los departamentos de El Quiché, Huehuetenango, Sololá, San Marcos, Quezaltenango y Suchitepéquez, en los que el ejército ha sufrido la mayoría de las casi dos mil bajas que la URNG le ha causado en lo que va del presente año.

NUEVOS GENERALES EN EL EJERCITO

El Alto Mando del ejército dispuso que con fecha 1 de octubre de 1988, 126 oficiales en activo sean ascendidos al grado inmediato superior, entre ellos cuatro coroneles y capitanes de navío, con lo que llegará a once el número de generales en el ejército guatemalteco desde que la Democracia Cristiana llegó al gobierno en enero de 1986.

Los nuevos generales serán los coroneles de infantería Mauricio Rolando Izquierdo Gudiel y José Benedicto Ortega Gómez, el coronel de aviación Humberto Raúl Angeles Juárez y el capitán de navío Arturo Rubio Ortiz.

REUNION CUMBRE CENTROAMERICANA DESPUES DE LAS ELECCIONES EN EU

La reunión de mandatarios centroamericanos, que se celebrará en la capital salvadoreña entre el 12 y el 15 de noviembre próximos, considerará los planteamientos que los jefes de Estado del área plantearán al nuevo presidente estadounidense, que para entonces ya habrá sido electo, informó el 28 de septiembre el presidente guatemalteco Vinicio Cerezo. Respecto a la situación interna guatemalteca, Cerezo dijo que el espacio político "se abrió con las elecciones de 1985", pero estimó que la única manera en que la insurgencia, aglutinada en la Unidad Revolucionaria Nacional Guatemalteca -URNG-, participe en el Diálogo Nacional, será deponiendo las armas.

El 30 de septiembre, los cancilleres centroamericanos, reunidos en Nueva York para participar en el 43 período de sesiones de la Asamblea General de la Organización de Naciones Unidas (ONU), confirmaron que la reunión cumbre de mandatarios tendrá lugar en El Salvador, pero durante la segunda quincena de noviembre y posteriormente a un nuevo encuentro de los encargados de Relaciones Exteriores.

PROSEGUIRA PACTO SOCIAL SIN EMPRESARIOS

Las reuniones del llamado pacto social, que a partir de esta semana discutirá el alza de los precios de los combustibles, continuarán pese a la ausencia de los representantes empresariales aglutinados en el Comité Coordinador de Asociaciones Agrícolas, Comerciales, Industriales y Financieras (CACIF). Por su parte, la Unidad de Acción Sindical y Popular (UASP) manifestó que no le causa sorpresa la salida del CACIF del pacto social, porque en la práctica, éste "nació muerto" por su falta de representatividad.

Luis Colocho, dirigente de la UASP, dijo que la posición de ese organismo de masas es que el presidente Vinicio Cerezo "debería discutir con su pueblo las medidas económicas antes de responder a las presiones del Fondo Monetario Internacional".

El ministro de Economía, Oscar Pineda, informó que las reuniones del pacto social, sin el CACIF y sin la UASP, proseguirán el martes 4 de octubre con el análisis de los precios de los combustibles, que hace poco más de un mes experimentaron un aumento de 38%.

AUN SIN FECHA EL DIALOGO NACIONAL

Pese a los esfuerzos de sus integrantes, encabezados por el obispo Rodolfo Quezada Toruño -también presidente de la Conferencia Episcopal de Guatemala- la Comisión Nacional de Reconciliación -CNR- aún no realiza la convocatoria para el Diálogo Nacional, que debió haberse hecho desde el pasado 15 de septiembre.

Medios de prensa comentaron el 1 de octubre, dos semanas después de que debiera haberse hecho la convocatoria, que a medida que pasa el tiempo decrecen las posibilidades de realizar el diálogo, pues podrían no participar grandes sectores representativos, como es el caso de la Unidad Revolucionaria Nacional Guatemalteca -URNG-.

Entre estos obstáculos, señalan los análisis, figuran la intransigencia gubernamental de exigir la "virtual rendición" de la insurgencia, como es la deposición de las armas sin negociación, así como los constantes retrasos que ha sufrido el pacto social, cuyo andamiaje se ha venido abajo luego de que en él no participan ni el sector empresarial ni la principal organización de masas del país.

En este marco, la oficina del Comité Coordinador de Asociaciones Agrícolas, Comerciales, Industriales y Financieras (CACIF) fue objeto de un atentado con bombas que causó algunos destrozos y daños materiales y que se interpretó como un intento de amedrentamiento al sector empresarial por parte de los sectores "más duros" del gobierno democristiano para que aquel se reintegre a las negociaciones del pacto social.

SE AHONDA DIVISION EN LA DEMOCRACIA CRISTIANA GUATEMALTECA

El gobierno del presidente Vinicio Cerezo continúa con su prepotencia e irrespeto al clamor del pueblo, sin implantar una política de austeridad que elimine los gastos innecesarios y la corrupción de los altos cuadros dirigentes, señaló un comunicado que el Frente Nacional de Cambio Democrata Cristiano (FNCCDC) emitió el 28 de septiembre.

Luis Eduardo Escobedo, dirigente del FNCCDC, hizo énfasis en que "en la medida en que el gobierno se corrompe, está atentando contra la seguridad del Estado y contra el orden constitucional", además de indicar que con esta política, "se da armas y argumentos a los sectores recalcitrantes para fortalecer la tesis del golpe de Estado".

DIPUTADOS BELGAS APOYAN CONVOCATORIA A DIALOGO NACIONAL

Más de 80 diputados del Parlamento de Bélgica, representantes de corrientes socialdemócratas, democristianas, liberales, ecologistas y populares, se

pronunciaron por la pronta realización de un diálogo nacional en Guatemala y expresaron su consternación por las violaciones de los derechos humanos de los ciudadanos de ese país centroamericano, según comunicado difundido el 28 de septiembre.

Los parlamentarios belgas manifestaron su coincidencia con aquellos sectores populares, universitarios, políticos, religiosos y revolucionarios, "de encontrar soluciones políticas para lograr la paz a través del diálogo", pese a lo cual, insisten, "estamos conscientes de lo difícil de la situación para llegar a una solución duradera".

Para encontrar una salida de largo plazo, finalizan los diputados europeos, es preciso que el gobierno guatemalteco acabe con las organizaciones paramilitares, "con las patrullas de autodefensa civil, con los polos de desarrollo, con las aldeas modelo", además de castigar a los responsables de las desapariciones forzadas y otros crímenes cometidos contra la población.

ECONOMIA

EXPORTA GUATEMALA QUIMICOS TOXICOS

Un informe del Banco de Guatemala, que analiza las exportaciones de los productos guatemaltecos no tradicionales hacia Centroamérica, dado a conocer el 3 de octubre, indica que los productos químicos para la agricultura ocupan el primer lugar con un 14% de la exportación.

La información agrega que en lo que va de la presente década hasta el 15 de julio de 1988, Guatemala ha recibido por concepto de exportaciones de esos químicos, un total de 210 millones de dólares.

Los herbicidas y fertilizantes que exporta Guatemala a Centroamérica y México, están contempladas como de alta toxicidad por los severos daños que causan a personas y animales que los inhalan y que pueden llegar a la muerte, afirmaron el 3 de octubre medios de prensa al comentar un informe que al respecto elaboró el Banco de Guatemala.

Un informe de la Dirección Técnica del Departamento de Sanidad Vegetal del Ministerio de Agricultura reveló además que Guatemala produce Tamaron, Paragat, Toxafen y Heptaclor, todos pesticidas incluidos en la llamada "docena más sucia" de químicos para uso agrícola.

Las principales industrias transnacionales productoras de los químicos son la inglesa Imperial Chemical Industries (ICI) y las alemanas Bayer y Hoechst. En marzo pasado, la ICI inauguró una planta productora de Paragat -pesticida utilizado desde el año pasado por aviones estadounidenses que fumigaron supuestos plantíos de marihuana y amapola en zonas de conflicto bélico- en las inmediaciones de la ciudad de Guatemala, contando para ello con el patrocinio del vicepresidente de la República, Roberto Carpio Nicolle. Según cifras no oficiales, la fumigación del Paragat por los aviones de la Drug Enforcement Agency (DEA) causó la muerte directa de siete campesinos y la indirecta de varios más -principalmente por consumir agua contaminada con el químico- además de serios daños a la vida animal y vegetal de vastas zonas de los departamentos de El Petén y San Marcos.

INSURGENCIA

CAE OFICIAL EN COMBATES CON LA INSURGENCIA

Varios enfrentamientos entre fuerzas de la Unidad Revolucionaria Nacional Guatemalteca -URNG- y tropas del ejército en diversos puntos del país dejaron como

saldo 31 bajas gubernamentales, entre ellas un oficial, informó Radio Voz Popular en su emisión del 30 de septiembre.

Entre el 7 y el 23 del corriente mes, dijo la emisora insurgente, los guerrilleros ocuparon las aldeas San Pedro, La Esperanza, Laguna Santa y El Caracol, del municipio Uspantán, en el noroccidental departamento de El Quiché, al tiempo que se hostigó a la tropa acantonada en la finca Mocá Grande y a una compañía del ejército en El Mirador de Santiago Atitlán, en los departamentos de Suchitepéquez y Sololá, respectivamente. Por otra parte, se informó que en el municipio La Libertad y en la carretera que comunica a la aldea San Juan con Ciudad Flores, cabecera del nortero departamento de El Petén, fuerzas insurgentes ocasionaron 18 bajas al ejército, con lo que ascienden a 1,883 las sufridas por éste en lo que va del año.

MOVIMIENTO POPULAR

RECHAZA LA UASP EL PROYECTO DE PRESUPUESTO NACIONAL

La Unidad de Acción Sindical y Popular -UASP- demandó al gobierno del presidente Vinicio Cerezo rebajar sustancialmente el "innecesario monto" del proyecto de presupuesto general de gastos de la nación para 1989, dado que el mismo "representará más hambre y miseria para nuestro pueblo", según comunicado difundido el 30 de septiembre.

El proyecto gubernamental asciende a 3,260 millones de quetzales (unos 1,200 millones de dólares), dado que según afirmó el ministro de Finanzas, Rodolfo Paiz Andrade, el gobierno guatemalteco desea cumplir los requerimientos que para buscar la sanidad fiscal, demanda el Fondo Monetario Internacional (FMI). La UASP exigió también que el gobierno cumpla con los compromisos adquiridos con el movimiento popular y sindical en marzo de 1988 y que, entre otras cosas, contemplaban el mantenimiento de precios de combustibles, control de precios y conformación de una comisión que investigue las desapariciones forzosas, además de demandar la pronta convocatoria para el Diálogo Nacional sin exclusión de sector alguno de la sociedad guatemalteca. Por su parte, el presidente Vinicio Cerezo explicó que el elevado presupuesto de 200 millones de quetzales (casi 75 millones de dólares), asignado en el proyecto de 1989 para la Presidencia de la República, es necesario porque "no todo lo gasta el presidente, sino también las dependencias a su cargo".

DENUNCIA AMENAZAS EL PADRE GIRON

El padre Andrés Girón, líder del Movimiento Campesino Protierra, denunció que el gobierno pretende intimidarlo mediante amenazas de muerte dirigidas contra su persona o contra miembros de su movimiento, durante una conferencia de prensa ofrecida el 27 de septiembre, en la que además formuló serias críticas contra el ministro de la Defensa, general Héctor Gramajo. "Si me matan un campesino, va a haber profundas repercusiones", señaló el religioso, afirmando que una de las medidas a adoptar de su parte podría ser la realización de una huelga de hambre "hasta que me digan y se me aclare quién es el responsable" de dichas amenazas contra su integridad física y la de sus correligionarios.

El dirigente agrario reiteró que no tiene vinculación alguna con el movimiento revolucionario y desafió al general Gramajo para enfrentarlo con pruebas contundentes, tras rechazar las afirmaciones de seis supuestos guerrilleros presentados por el ejército a la prensa y según las cuales la guerrilla habría sido la responsable del atentado que sufrió Girón en días pasados y que costó la vida de un miembro de su escolta.

SITUACION SOCIAL

DEFICIT HABITACIONAL DE 725 MIL VIVIENDAS

El déficit habitacional en Guatemala asciende a 725 mil viviendas y cada año se incrementa en 31 mil unidades, reveló un estudio que la Secretaría General del Consejo de Planificación Económica (SEGEPLAN) dio a conocer el 3 de octubre.

Según las cifras, el crecimiento poblacional anual es de 266 mil habitantes -aproximadamente 53 mil familias- de las que el 63% se concentra en la capital del país, haciendo que la crisis habitacional se manifieste con más intensidad en esa urbe donde viven, de acuerdo al estudio, 1.853,691 habitantes de los 8.681,078 que tiene todo el país, de acuerdo a las proyecciones del último censo poblacional, realizado en 1981.

La SEGEPLAN indica que la densidad de población en la ciudad de Guatemala asciende actualmente a 872 habitantes por kilómetro cuadrado, en tanto que la segunda entidad más poblada -el central departamento de Sacatepéquez- tiene una densidad de 355 habitantes por kilómetro cuadrado.

DERECHOS HUMANOS

DENUNCIAN CADENA DE DESAPARICIONES FORZOSAS

El Grupo de Apoyo Mutuo (GAM) de familiares de desaparecidos, denunció el 1 de octubre el secuestro de Jordán Solís, Bonifacio Solís Salazar y Martín Juracán Toz, capturados y desaparecidos por efectivos de la Guardia de Hacienda (policía aduanal), en un hecho que tuvo lugar en la aldea Patuzutzún Concepción, del central departamento de Sololá.

Otra denuncia conocida el 30 de septiembre señala que la estudiante Vilma Lorena Yax Oviedo, de 14 años de edad, y el trabajador Pedro Roel Gómez Miranda, fueron secuestrados y liberados el jueves 29 de septiembre en la capital guatemalteca. Las víctimas dijeron que sus captores los mantuvieron en un lugar donde yacían dos cadáveres degollados y que quien daba las órdenes era un hombre con uniforme e insignias militares, que les hizo continuas preguntas acerca de la profesional Lucrecia Castro Polascek.

Entretanto, se informó que dos niños que habían sido secuestrados para su venta en algún país no identificado, fueron rescatados en una casa de la colonia Kennedy de la ciudad de Guatemala, donde fueron capturadas tres mujeres salvadoreñas de nombre Marta Noelia Aguirre, Floridalma y María Luisa Vivas.

REFUGIADOS

REFUGIADOS EXIGEN PARTICIPAR EN DIALOGO NACIONAL

Reyes Hernández, Miguel Reyes Arévalo y José Sales Ramírez, representantes de los 40 mil refugiados guatemaltecos asentados en los estados mexicanos de Chiapas, Campeche y Quintana Roo, hicieron el 2 de octubre una petición urgente a la Comisión Nacional de Reconciliación -CNR- para participar con voz y voto en el proceso de Diálogo Nacional que busca una solución al conflicto interno que vive Guatemala.

Los refugiados expresaron en su misiva, dirigida al obispo Rodolfo Quezada Toruño, presidente de la CNR, que están dispuestos a retornar a territorio guatemalteco,

siempre y cuando se establezcan las condiciones de seguridad, tanto personal como colectiva.

IGLESIA

RECHAZA LA IGLESIA MEDIAR EN EL PACTO SOCIAL

El Arzobispo Próspero Penados del Barrio rechazó mediar entre el gobierno democristiano y los empresarios aglutinados en el Comité Coordinador de Asociaciones Agrícolas, Comerciales, Industriales y Financieras (CACIF), con el objeto de que estos retornen a las reuniones del pacto social y acepten discutir la cuestión de los precios de los combustibles.

En una carta enviada a la Presidencia de la República, Penados del Barrio afirma que "la Iglesia Católica tiene como misión propiciar el bien y ha hecho esfuerzos por la paz y la unidad, pero no intercederá ante el CACIF para que retorne, porque no es su papel entrar en un conflicto interno surgido en las discusiones del pacto social, aunque continuará como observadora del mismo".